

Precio de suscripcion:
0'50 pesetas
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados
á precios convencionales.

DE CIUDADELA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

Seccion Religiosa.

Juésves 20.—San Juan Cancio Pbro. y santa Irene virgen y mártir.

Viérnea 21.—Santa Ursula y 11,000 vírgenes mártires y San Hilarion abad y confesor.

Sábado 22.—Santa Maria Salomé viuda.

Cultos

Jueves 20.—La Misa y oficio divino son de San Juan Cancio confesor, con rito doble, color blanco.

En el Rosario continua la Oracion de 40 horas y ejercicio del mes de Octubre, espónese S. D. M. á las 6 menos cuarto de la tarde y se reserva á las 7. Todos los dias hay sermon que predica el Rdo. D. German Ubeda Pbro. M. A. y Capellan del honor del Excmo. Sr. Obispo.

Viernes 21.—La Misa y oficio divino son de San Pedro de Alcantara, confesor, con rito doble 2.ª clase, color blanco, haciendo conmemoracion de San Hilarion Abad, y de las Santas Ursula y compañeros martires.

Sabado 22.—La Misa y oficio divino son de Santa Salome Viuda, con rito doble mayor, color blanco.

En San Agustin, despues del Rosario, Felicitacion Sabatina á Maria Inmaculada.

APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA OCTUBRE

La reparacion de los escándalos públicos.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon Inmaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de reparar los innumerables escándalos públicos con que se ofende todos los dias á vuestra divina Majestad.

PROPÓSITO.

Al tener noticia de un escándalo público, ofrecer al Sagrado Corazon de Jesús una reparacion inmediata.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.ª Las necesidades especiales de Menorea.
 - 2.ª Una obra católica.
 - 3.ª El aumento de la devocion del Santísimo Rosario.
 - 4.ª Varias necesidades particulares y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos.
- Santos Patronos del Apostolado en el mes de Octubre y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.
- Dia 4, San Francisco de Asis.
" 15, Santa Teresa de Jesús.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por el alma del M. I. Sr. D. Antonio Comellas, Dignidad de Maestrescuola de esta Santa Igesial Catedral de Menorca, la de la Hermana Josefina Sor Elisa Gonzalez y las de otras cuatro asociadas, que fallecieron durante el mes de Septiembre.

A. M. D. G.

La defensa de Guantanamo.

La llegada de las fuerzas que á las órdenes del general Pareja guarnecian dicho punto viene á aclarar los motivos por que no concurren á la defensa de Santiago de Cuba, operando sobre la retaguardia del ejército norte-americano, segun se esperaba por muchos y hasta por el mismo gobierno.

El general Pareja tenia órdenes de conservar su puesto sin perder terreno, y aunque luego se le mandaron las de marchar hácia Santiago de Cuba, sabido es, pues ya lo han

dicho los periódicos, que los dos emisarios enviados desde Baracoa fueron sorprendidos y muertos por los rebeldes. Lo mismo sucedió á nueve confidentes que mandó el general Pareja á Santiago para adquirir las tropas.

Los norte-americanos, protegidos por el fuego de sus buques, desembarcaron algunas tropas en la Caimanera y Playa del Este, á algunos kilómetros de Guantánamo, las cuales se fortificaron allí, y contra ellas sostuvo la guarnicion desde principios de Junio numerosos combates de los que sufrió 130 bajas causándose las tambien numerosas al enemigo.

A todo esto, la falta de viveres se hacia sentir terriblemente. Las tropas fueron reducidas á media racion y aún despues á ménos; la carne de caballo y mulo fué preciso reservarla para los enfermos, y por último, el vecindario y los soldados tuvieron que limitarse á comer palmiches, los animales domésticos fueron sacrificados, y por una rata se llegó á pagar medio peso.

Setecientas victimas habian causado las enfermedades producidas por estas privaciones, cuando se recibió por conducto enemigo la noticia de la capitulacion de Santiago, no creida al principio, pero que se confirmó despues por una orden del general en jefe participándoles que la brigada de Guantánamo estaba incluida en las capitulaciones. Entonces, tras de cuarenta y ocho dias de bloqueo y falta de todo recurso, aceptó esas estipulaciones el general Pareja en la parte que le concernia. Cuatrocientos soldados más fallecieron en los dias posteriores de resultas de las miserias pasadas.

En resumen; sólo una brigada tuvo en ese tiempo 1,230 bajas de los 2,000 hombres que la componian.

Telegramas.

El Gobierno se ocupa en tomar medidas para reprimir el anarquismo, aparte de los acuerdos que se tomen en las conferencias diplomáticas que deben celebrarse próximamente en Italia por iniciativa de su Gobierno.

Segun ha hecho público el Gobierno los anarquistas trabajan en diferentes regiones de España. Particularmente se ignoran dichos trabajos.

Corré como válido el rumor de que cuanto antes regresará á la Península el Capitan general de Cuba don Ramon Blanco.

Se acentúa la tirantez de relaciones entre éste y el Gobierno. Es probable que se nombre muy pronto su sucesor.

Se atribuye al general Martinez Campos la opinion de esperar tranquilo los sucesos en su asiento del Senado.

Se hacen trabajos de concentracion entre los conservadores. Por ahora limitaránse á celebrar una reunion, en la que los amigos de Pidal fijarán su actitud.

Paris.—Los periódicos se ocupan extensamente de la recepcion dada en los salones de Le Figaro en obsequio á los comisionados yankees y españoles. Tambien relatan algunos incidentes y las distintas apreciaciones con que nuestros compatriotas acogieron los obsequios de dicho periódico. En general es objeto de censuras el haber asistido á una reunion en la que cruzaban en las conferencias entre españoles y norteamericanos frases de desavenencia. Muchos españoles dejaron de asistir. Maria Guerrero, que se exhibió demasiado, no sale muy bien librada de los comentarios.

En los Circulos políticos es muy comentada la pretension del Gobierno de Mac-Kinléy que reclama á España, por medio de sus comisionados en Paris, la suma de veinte millones de francos como indemnizacion por la pérdida del acorazado «Cristóbal Colon».

Fúndase tan extraña reclamacion en que dicho buque pertenece de derecho á los Estados-Unidos desde que en medio del combate arrió bandera: y como despues su comandante le hizo sumergir, y no es posible ponerlo á flote, resultan los norteamericanos perjudicados, y aquí la indemnizacion pedida á España.

Segun noticias de Puerto-Rico, los norteamericanos han empezado á elegir los puntos más á propósito para establecer campamentos.

Propónense tambien constuir ferrocarriles militares y otras obras importantes.

—Washington.—Han salido con rumbo á Manila los acorazados «Iowa» y «Oregon», convoyados por tres buques carboneros.

Para la capital del Archipiélago filipino saldrán en breve 5,000 norteamericanos.

Se están alistando muchos buques para conducir á Cuba y Puerto Rico tropas de ocupacion.

—Las brigadas de obreros que han sustituido á los huelguistas del Estado de Illinois han sido recibidas á tiros y á pedradas por éstos, resultando 50 muertos, segun parte oficial, y muchos heridos.

—Paris.—Segun telegramas recibidos por *The Herald* han vuelto á encargarse de la jurisdiccion civil en Manila en empleados españoles.

Los trabajos de la comision de la paz parece que en la actualidad se reducen á determinar á quien cede España su soberanía en Cuba.

Londres.—Telegramas de la Habana dan cuenta de que el ejército yankee se ocupa desde hace algunos dias en desarmar las fuerzas rebeldes.

Sólo dejarán con armas á unos cuantos, con objeto de que guarnezcan los pequeños poblados.

Los rebeldes que gozan de la confianza de Máximo Gomez o de Calixto García entrarán, segun parece, al servicio de los yankees.

—Un telegrama de la Habana comunica que el general Blanco ha dispuesto que antes del 20 del actual se hallen dispuestos á em-

barcarse todos los oficiales que lleven cinco años en la isla.

VARIEDADES.

Sea ó no vicio el fumar, es lo cierto que el mejor bien que puede producir es el no perjudicar á la salud. Para obtener este resultado se aconsejan á los fumadores las siguientes precauciones.

1.º Elijan el tabaco más suave y que contenga menos nicotina.

El mejor es el habano, que sólo contiene un dos por ciento de esta substancia, al paso que el llamado virginia alcanza un 6,87 por 100.

2.º No fumen, ó fumen muy poco, los que padezcan del estomago á causa de dispepsias, los propensos á catarros bronquiales y flegmasias pulmonares, y aquellos que, con el uso del cigarro, exageran la secreción salival.

El tabaco conviene á los que viajan mucho, á los glotonos, á los que se dedican á los trabajos corporales y de imaginación.

3.º El tabaco debe fumarse en seco; si es picado, muy limpio, y el papel en que se lle, de hilo puro, flexible, sin cola y que deje muy pocos residuos de combustión.

5.º No se debe fumar en ayunas ni antes de acostarse.

El uso de boquillas para los cigarros de papel, y de pipas para puro, constituye un gran preservativo higiénico.

6.º Cuando se fuma sin pipa debe tirarse el cigarro después de consumida la primera mitad, á fin de evitar los malos efectos del tabaco húmedo y del calor.

Es muy antihigiénica la costumbre de mascar las puntas de los cigarros, con lo cual se aumenta más la secreción de la saliva y se irritan excesivamente las mucosas de los labios y la lengua.

8.º Para mantener fresca la boca, limpia la dentadura y evitar los efectos tópicos locales del tabaco, deben hacer los fumadores, una vez al día, un gargarismo compuesto de cloruro de cal seca, ocho gramos; de agua destilada y alcohol de 35 grados, 34 gramos de cada cosa; de esencia de clavo, dos gotas, mezclado y filtrado, vertiendo del líquido resultante media cucharada de las de café en un vaso de agua, y con la mezcla limpiarse los dientes y enjuagarse ligeramente la boca.

MÁXIMAS.

Muchos pocos hacen un mucho.

¡Cuidado con los pequeños gastos!

Un hilo de agua podrá echar á pique un gran navio.

Los tontos hacen los convites, y los discretos se los comen.

El que quiera hacerse rico con el arado, que lo conduzca por sí mismo.

Un ojo del amo hace más negocio que sus dos manos.

La falta de cuidado nos hace más daño que la falta de saber.

La pereza camina tan despacio que la pobreza al fin la alcanza.

Empuja tu tarea antes que ella te empuje á tí.

El que vive de esperanzas morirá de hambre.

Un hoy vale más que dos mañanas. ¿Tienes algo que hacer mañana? Hazlo hoy.

A fuerza de paciencia y actividad un raton roe una marona.

Pequeños golpes hechan abajo gruesas encinas.

Si tú no eres dueño de un minuto, ¿cómo tienes valor para perder una hora?

Cria Cuervos...—La emperatriz de Aus-

tria ha caído bajo el puñal de *un anarquista italiano*.

Cánovas fué asesinado por *un anarquista italiano*.

Carnot fué asesinado por *un anarquista italiano*.

Francia, España, Austria, naciones que debieron oponerse al inicuo y sacrilego atentado contra los Estados Pontificios han recibido esas *elementales* lecciones.

¿Estais ciegos, hombres de la revolucion, obstinados en desatender providenciales advertencias?

La masonería tiene su centro en ese infernal y novísimo estado que va siendo para el mundo ingrata víbora que muerde el pecho que la calienta.

O el mundo se opone á la Italia usurpadora y á la masonería ó seguirá sufriendo sus venenosas mordeduras.

EL SANTO ROSARIO.

Excelencia del rosario de Maria.—«El rosario es el azoté del demonio» (Adriano VI.)—«Es la salvación de los cristianos» (Clemente VII.)—«Es el honor de la iglesia romana» (Julio III.)—«Es el tesoro de las gracias» (Paulo V.)—«Por él se alcanza la protección de Maria y se aplaca la ira del Señor» (Gregorio XIII.)—«Es la destrucción del pecado, la recuperación de la gracia y de la gloria de Dios» (Gregorio XIV.)

Pensamientos sobre el Rosario.—Ramillete de rosas es el Rosario, como en lugar donde brotan muchas rosas se llama *rosal*. Y son por cierto rosas las oraciones dominicales y las saluciones angélicas, como también los quince misterios que están intercalados en su santo rezo.

—El que reza el Rosario percibe el olor de Cristo y de la Virgen, olor celestial que se insinúa en las mentes y en los corazones. El que contempla y ruega con fe ingenua y amor fervoroso, recordando los gozos y los dolores de la Madre de Dios, esparce rosas tiernas y fragantes á los virginales pies de Maria.

BIBLIOGRAFÍA.

En el cuaderno 1159 de la Revista de Roma «La Civiltà Cattolica» correspondiente al 1.º de Octubre de 1898 se encuentra el siguiente artículo bibliográfico, que traducido á la letra al español dice así:

«*Villas y Torner Antonio, Canónigo.—La divina Síntesis ideal de la ciencia, ó sea conocimiento de Dios y de las demás cosas por Dios.*»

«El nobilísimo fin del Autor en escribir estas doctas páginas fue ciertamente dar á conocer la relacion que tiene la ciencia con Dios, único centro y único origen de toda ciencia, como lo es de toda cosa criada. El Autor comienza con un excelente proemio ó introduccion, en la que, despues de haber explicado las razones que muestran la conveniencia y la oportunidad de la obra emprendida por él, propone en cinco cuestiones todas las nociones que deben servir como fundamento al tratado, ó sea á la obra. Esta tiene dos partes. En la primera se discurre acerca del conocimiento de Dios y consiguientemente de su existencia, de su esencia, y de sus atributos, que el Autor divide en atributos absolutos, positivos, operativos, respectivos y relativos. En la segunda parte que, á nuestro parecer, es la mas importante y en su conjunto mas original, el Autor trata del conocimiento de las cosas criadas, demostrando al

efecto la absoluta y plena dependencia de Dios, el que, como es el principio y la causa de todo el ser y de toda realidad que existe en el mundo, así es, no solo el origen y fundamento de la unidad, verdad, bondad y belleza de las criaturas, sino es ademas la causa primera del orden cósmico natural y del orden moral y sobrenatural. De él reciben todas las criaturas sus facultades operativas y sus operaciones, y á él son ellas ordenadas, como á su último supremo fin. Al indicado tratado hacen dignísima corona una disquisición oportunísima sobre la perfección intelectual y moral del hombre y treinta notas referentes á diversos puntos, que no podían sin detrimento de la claridad encontrar mayor desarrollo en el texto. Un atento exámen de toda la obra nos hace plenamente suscribir al favorabilísimo juicio dado de ella por el censor nombrado al objeto por la curia de Barcelona. Ella merece con razon ser contada entre las mejores y las mas útiles al fin de combatir los errores del materialismo y del racionalismo moderno, y esto, no sólo por la sólida doctrina tomística que contiene y por la erudición de que es tan rica, sino también y principalmente por la constante selección y firmeza de las soluciones que ofrece á las cuestiones, aún las más espinosas, cuales son, por ejemplo, las que versan sobre la ciencia de Dios y sobre la predestinación á la gloria.»

Su precio es de 7 pesetas en rústica y 8 encuadrada en lomo de piel y percalina al llano con rótulo y orla en negro.

Ultimos telegramas.

Madrid 15.—Pekin.—El representante de Francia ha amenazado con la invasión de las tropas francesas en China, en el caso que ésta desatienda la reclamación de dar libertad á los súbditos franceses que tiene prisioneros.

Madrid 16.—Los ministeriales aseguran que cuando se firme en Paris la paz definitiva se alzarán en España la suspensión de las garantías constitucionales, siempre que no lo impida alguna amenaza de alterar el orden.

Madrid 16.—Procedente de Puerto Rico y la Habana ha fondeado en Cádiz el vapor-correo «Satrústegi» con tropas repatriadas.

Madrid 16.—El vapor «Satrústegi» conduce 2,495 repatriados, que formaban compañías de artillería y Guardia civil, de los batallones cuatro y veinte y cinco de infantería.

Madrid 16.—Ni el Gobierno ni la prensa han recibido hoy telegramas de Paris. Débese el retraso á los desperfectos de las líneas, causados por las tormentas.

Se cree que el Gobierno americano ha extremado el rigor en la previa censura telegráfica.

Madrid 16.—El consejo de ministros ha destituido de su cargo al Juez Sr. Ramos Izquierdo, pero no inhabilitándole para el ejercicio de otros cargos públicos.

Madrid 17.—Ha fallecido el académico Sr. Borrantes.

Se cree que el emperador Guillermo,

prosiguiendo su viaje á Palestina, llegará hoy á los Dardanelos y mañana á Constantinopla, donde permanecerá cinco días. Continúa con gran retraso general el servicio telegráfico.

Gacetilla.

Soldados.—Estos días pasados llegaron á esta ciudad, procedentes de Palma y Mahon, algunos soldados hijos de Ciudadela, á quienes se les acaba de conceder la licencia ilimitada.

Felis viage.—Para Mahon y la Península salió ayer de esta ciudad D. José Trives, despues de haber pasado algunos días al lado de su hermano el M. I. Sr. Dean de Menorca.

Rápida travesía.—El velero «San Antonio» de esta matrícula en su último viaje de Argel á Ciudadela empleó unas treinta horas, merced al favorable viento que tuvo durante la travesía.

Repartición.—La Pia Union de San Antonio de Pádua repartió ayer 175 panes de á dos libras entre los pobres de esta ciudad.

Carretera.—En vista de la instancia promovida por el abogado don José M.^a Mercadal Pons, en súplica de autorización para convertir en camino carretera una senda que, desde el camino público de San Cristóbal, (término de Mercadal) conduce al predio rústico de su propiedad «Santo Tomás» en la parte Sur de esta isla, se accede á lo solicitado por el recurrente por lo que al ramo de Guerra se refiere, siempre que se dé al camino una anchura máxima de 4 metros; debiendo empezar las obras y quedar terminadas dentro del plazo de un año.

Vendaval.—Desde el sábado último reina un temporal de viento general en toda la isla; el vapor correo francés que desde Argel se dirige á Marsella, se detuvo el domingo refugiado al abrigo de nuestras costas.

E. P. D.—En el «Boletín Oficial del Ministerio de Guerra» correspondiente á los días 11 y 12 del actual, leemos las siguientes defunciones de individuos de tropa ocurridas en el ejército de la isla de Cuba naturales de esta isla:

Miguel Sintés Villalonga de Alayor.
Teodoro Ferrer Armengol de Biniali.
Juan Moll y Pons de S. Cristóbal.
Sebastián Marqués y Pons de Ciudadela.

Baleares.

Caza.—El Sr. Delegado del Gobierno de S. M. en Menorca recordó hace poco al Gefe de la Guardia Civil, lo dispuesto referente á la caza á fin de que activé la vigilancia en todos los puntos de esta Isla.

Traslado.—El jueves de la semana pasada fueron trasladadas á la fortaleza de la Mola las fuerzas de Infantería destacadas en Villa-Cárlos.

Defunción.—El viernes pasado falleció en el Hospital militar de la plaza de Mahon

Mateo Ferrer Mir, soldado del Regimiento de Infantería que guarnece aquella ciudad.

General.—El Excmo. Sr. D. Ramon Morales, general de brigada, habiendo solicitado el permiso para fijar su residencia en Mahon, ha sido autorizado para poderlo verificar.

Suscripción.—A 544'85 Ptas. asciende la suscripción para costear la preciosa Custodia destinada á la Ayuda-Parroquia de la Concepcion de Mahon. Entre los generosos donantes figura con el donativo de 50 pesetas el Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. Juan Comes, Obispo que fué de Menorca.

Fallecimiento.—En la noche del jueves pasado falleció en Alayor D.^a Juana Pons Vidal, madre del que fué digno Ecnomo de la parroquia de San Francisco de Mahon, D. Antonio Pons, Pbro.

Regreso.—El martes de la semana pasada llegó á Palma en el vapor Bellver, procedente de Filipinas, el Sr. Marqués de la Bastida, ex gobernador de Zambales, habiendo sido testigo ocular del combate de Cavite.

Movimiento del puerto.

Embarcaciones entradas.

Día 17.—De Argel pailebot «San Antonio» de 40 tods. pat. José Lluc con 5 trips. 1 pasag. y lastre.

APUNTES DE MI CARTERA.

RECUERDO.

Oíase en confuso eco la voz de algun mozo de labranza, que allá, á lo lejos, asiendo con mano firme el brazo del arado, guiaba la sufrida yunta, cual experto tímonel por entre los surcos fluctuantes de las olas; rasgando la acerada reja la tosca vestidura de los campos en estos días de otoño, al revolver las blandas capas de tierra, humedecida por lluvias torrenciales y grabando entre sudores caprichosa serie de líneas desiguales sobre el agreste suelo, como sobre inmensa tabla, dónde escriba despues los frutos de bendición el dedo de la Providencia.

Era una plácida tarde, complemento de uno de estos días de Octubre, de hermoso sol, cielo despejado y horizonte sereno; de estos días codiciados, en que por un momento desaparecen los tintes melancólicos que esparce doquiera la naturaleza en lo revuelto de la estación.

Acompañado de un jóven amigo andaba yo buscándome alguna vereda por entre erizados abrojos que interceptaban mi paso, volateando por aquellas malezas alegre manada de pavos, siempre altanera su cabeza, afilado su pico, á punto de descargar su cólera sobre cualquier viviente que intentara coartar su excelso poderío en aquellos contornos pintorescos.

Cruzamos entonces una rústica pared; otra, luego, que iba formando seguro aprisco con su puente subterráneo, obstruyendo nuestro camino por aquellas honduras prolongados charcos, cuyas aguas reposadas no modulaban ni el mas apacible murmurio. Nuevas paredes, nuevas malezas y abrojos alzábanse á nuestra vista, hasta llegar á un pequeño pro-

montorio, punto de nuestro descanso y objeto de nuestra ansiada contemplación: añosas y corpulentas encinas á una parte, breve rasgado hojosa selva, al entrelazarse las copas de aquellos árboles sobre deformes bancos de piedra; algun lentisco por allá, de eterna lozania; aquí una gruta espaciosa; y un poco mas adelante, en comenzando á subir, levántase, en forma de grótesca urna, la fresca boca de profundo aljibe, garrucha de palo, aunque sin tiro entonces, y á su lado, fuertes y rojizas pilas, formando muy lindo abrevadero. Sigue luego la pendiente, y casi á lacumbre de aquella protuberancia, álzase airoso, cual hijo de Egeón, uno de esos monumentos de remotísimo origen y de linaje y ascendencia incierta; especie de mal trazada pirámide, en tronco solo, sin casquete que remate aquel monton de durísima y mal labrada piedra, recuerdo de otras edades; reto permanente lanzado á los encopetados sabios de estos tiempos, como si les dijera con lengua silenciosa: adivina tú quien soy.

¡Que sublimes pensamientos despierta en la mente del observador aquella cabeza colosal, brotando, al parecer, de los abismos; abierta su boca hácia las nubes, como para tragarse, sin estrago apenas, las mudanzas de los tiempos!

Una cuestecita formada en el lado izquierdo por algun pequeño derrumbamiento facilita nuestra ascensión, y atreviéndose ya nuestras plantas hácia á hollar aquello mismo que han respetado los cielos, obsérvase, como nacido de aquellas sienes, oscuro y valiente penacho; nerviosas ramas de esforzado acebuche; implacable enemigo de los vientos. Las crespadas hojas de una pequeña palmera coronan aquella altura, cual si osada mano hubiese intentado remedar, á paciencia de aquellos hombros de piedra, los portentos de los elevados jardines de Babilonia.

Un sentimiento profundo, de admiración y de pavor á la vez, surgió del fondo de mi animo, ante el cuadro grandioso de nuestra historia, allí simbolizado; cual rayo centelleante en los espacios, fulguró en mi espíritu vívida luz; mi corazon palpitaba henchido de entusiasmo; sentí mi pecho conmovido, no de otro modo, que si oculta fuerza me arrastrara hácia aquella maravilla de los tiempos; quise cantar las grandezas que en ella vislumbraba; faltábame, empero, voz y aliento suficiente; un supremo esfuerzo me permitió luego exclamar:

Despierta, yá, coloso de los siglos!
sacude presto tu eternal letargo!
vuelve á la vida! vistéte de gloria!
aleja el luto amargo!
que cándida victoria
á coronarte viene en este día;
alumbre tu fulgor mi fantasía,
y el velo rasgará de tus arcanos,
descubriendo prodigios soberanos
en tu ser y en tu nombre misterioso;
y en cántico glorioso
levantaré mi espíritu tremente
para ceñir con lauros tu alta frente.

Tu voz quiero escuchar; dignate hablarme:
¿que dia entre millares fué el primero
en que el almo lucero
te brindó con sonrisa matutina,
y el sol quiso bañarte en luz divina,
oreándote del aura el puro aliento,
vida á tus pies lloviendo en un momento
la graciosa natura,
y en la region segura
tu espíritu flotó en ligeras alas,
con que al ave de Júpiter igualas?

¿Que mano te arrancó de las oscuras cavernas, dó yacías ignorado, tus miembros y tu cuerpo profanado; y entre tesoros que la madre tierra en su avaricia encierra tus brazos levantó en osado vuelo, para que al fluido azul, lejano cielo, tus ojos convirtieses de gigante, sin que por un instante oscurecerlos pueda sombra alguna, ni el valor apagar de tu fortuna?

¿Y acaso aquesta cumbre que hoy ostentas altar ha sido un día, dó el sacerdote infame, reluciendo su torpe vestidura y daga impía, el crimen consumara mas horrendo, que el espanto llevó á ignota gente, si víctima inocente á los Manes ingratos dedicada, sangre vírgen, humeante, derramada con frenético anhelo, enrojeció la arena de tu suelo?

¿O es que ofreciste albergue en negra noche al pobre que tus hondas soledades de estos bosques umbrosos amó más que al ardor de las ciudades, suspiros exhalando silenciosos al soltar á tu vista el corvo arado, ó el bidente pesado con que desapareció letal beleño, acercándose al par el dulce sueño?

¿O en tu seno escondido quizá llevas, como la rosa el oro, codiciado tesoro, con que disiparás deseos vanos, si de tristes humanos tu corazón penetren claros ojos, y allí yertos despojos de mísero mortal osados hallen, la profecía viendo realizada, de que el que nada fué, vuelve á la nada?

¿Cuántos tiempos rodar, cuanta mudanza contemplaste en tu estado siempre el mismo! ¿cuántos días volar y sin tardanza precipitarse, viste, en negro abismo! ¿Cuántas veces de Jove la fiereza, armada de sus rayos homicidas, viste agotar su cólera en el mundo, ambiciones hundiendo fementidas; bramar luego iracundo el huracán en hombros del Atlante; y con rostro triunfante, impávidos tus ojos, en finezas trocaste los enojos del Olimpo irritado, y cuanto mas terror ménos cuidado!

Tu viste como á trueque de su sangre los pueblos del Oriente, cruzando de la mar ondas felices, las tribus concertadas de tu gente lanzaron de este suelo; ya fenices, ya de Rodos armígera la turba, á deidades ignotas fabricando con mármoles sus aras; tú viste como al són de fiero bando de Marte enseñas raras, preludio del estrago, brillaban en los hijos de Cartago; y libres luego en nuestra cara tierra, el fuego avivan de inaudita guerra, con que el audaz romano soñó un día humillar al africano; y con sangrientas mañas rasgándose tú mismo las entrañas, de Aníbal los ministros enriqueces con miembros de tu ser, y te enfureces, y te lanzas en alas voladoras de la honda implacable, que asegura

la gloria de tu pueblo y su bravura.

Posarse también viste en tus altares al águila doquiera vencedora, que cubre al gran Cipión de gloria eterna, mientras del cielo bendición le implora; y abrirse, luego, la infernal caverna en Bética florida, y de Genser la hueste á tu escondida selva volar, sedientos de venganza, aquí templando su hambre de matanza.

Feliz, feliz, al escuchar muy presto, en ondas de los vientos trasportada, la voz del gran Severo, y conturbada la familia deicida, contemplar como torna á nueva vida, plantado en este suelo el Arbol sacrosanto, de númenes mentidos fiero espanto.

Mas ¡ay! que fulgurar la media luna entre esplendores, viste, sanguinarios, como lucen los blandones funerarios alumbrando la presa de la muerte. ¿Deberán ser eternos los fulgores?... Ya el Sol su lumbre vierte, y en célicos ardores al caro Alfonso muestra su carrera, la Cruz trocando en mística bandera, y en rayo destructor su fuerte espada, y en flecha penetrante de fuego circundada el cayado del Santo Anacoreta, que abrasará los hijos del Profeta.

Otra vez el fanático islamita hollar ha osado tu cervíz de hierro; aquí las turbas sin piedad concita, allá agitando con horror la tea, y todo cuanto alcanzas arde ó humea. Ruge entonces el Leon desde el alcazar que de la Iberia ocupa en alta cumbre,

y la despavorida muchedumbre, como sierpe á su cueva tenebrosa, huye silbando, ardientes sus entrañas, la voz de trueno oyendo pavorosa; y en vano el monstruo ha de soñar, en vano, que tu único señor será el hispano:

¿Y posible será que las edades, humildes unas veces ó ardorosas, de paz, de lucha, de la fama ansiosas, y los pueblos, el culto y el salvaje, en todo tiempo ríndante homenaje, bajando sus cabezas reverentes, y te aclamen por pasmo de las gentes? ¿Posible que, vagando en torno tuyo la muerte, fuego, sangre y negro espanto, envuelto cuanto ves en triste manto de presta destrucción, tu solo hiendas de tardos tiempos misterioso el velo, con duro pecho y corazón de hielo?

Deja que venga á tí; deja que cante de tu nombre inmortal tanta grandeza; perdona si contemplo la belleza de tu suerte inmutable y peregrina, imagen de la gloria y luz divina; que ante la majestad que en tí se encierra el genio se levanta de esta tierra.

Terminaba yo mi último canto, cuando volviendo de repente mi vista observé como trémulo el sol agitaba en el seno del mar su encendida cabellera.

Llegaba el momento de despedida. Una mano invisible iba entonces grabando en el fondo de mi mente, como en brillantes bronces, una cadena de recuerdos.... grandes.... sublimes.

IGNACIO.

Ciudadela, 17 Octubre de 1898.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS, á cargo de R. Massanet, calle de J. M. Quadrado,

La Sucursal de la Caja de Ahorros y Préstamos de Menorca, Calle Nueve de Julio n.º 23.

Se negocian los cupones de las Cubas del 86 y del 90 pagadero el 1.º de Octubre de 1898.

Se negocian los de la compañía Trasatlántica y el papel Interior pagadero en 1.º de Octubre.

También se compran monedas de oro á buena prima y se presta dinero sobre alhajas de oro y plata.

Calle Nueve de Julio núm. 23. Ciudadela.

PARA BARCELONA DIRECTAMENTE

Saldrá el próximo miércoles 19 del actual el pailebot **FLOR DEL MAR** al mando de su patron D. Bartolomé Piris. Admite carga y pasajeros. Lo despacha D. Magin Bonet.

A ULTIMA HORA

Antonio Moll y Nin nos participa liquida todas sus existencias por tener que ausentarse de esta cuyos precios serán los de factura.